

Permanece a cargo del Ministerio de Salud:

Especialistas valoran gestión de Mañalich, pero insisten en errores comunicacionales

Destacan su capacidad de trabajo, aunque advierten que ha entregado mensajes confusos durante el manejo de la pandemia.

M. HERNÁNDEZ Y D. GOTSCHLICH

En medio de las especulaciones y expectación que suele haber en cada cambio de Gabinete, ayer muchos se preguntaron si habría ajustes en Salud, considerando que el titular de la cartera, Jaime Mañalich, ha recibido críticas. Las dudas fueron despejadas cerca de las 13:30 horas, cuando la ceremonia en La Moneda no incluyó al neólogo entre los movimientos.

La decisión es cuestionada por la oposición, mientras especialistas sanitarios la abordan analizando distintos puntos de la gestión.

El integrante de la mesa social covid-19 y decano de la Facultad de Ciencias de la U. Mayor, Enrique Paris, califica como una buena medida la permanencia del ministro, ya que, a su juicio, "el manejo ha sido adecuado. No corresponde cambiar a un ministro, sobre todo de Salud, en este minuto que estamos en pandemia".

Aunque reconoce que Mañalich "ha tenido problemas comunicacionales", dice que eso le ocurre "a todo el mundo".

La exministra de Salud Carmen Castillo advierte que "el manejo (de la emergencia) no ha sido permanentemente satisfactorio".

"No utilizar la fuerza de la atención primaria (en la trazabilidad) fue uno de los errores. Y lo otro son las comunicaciones: cómo anunciar las estrategias, las definiciones. También ha sido confuso cuando se in-



TRABAJO.— Mañalich encabezó el Minsal durante el primer mandato de Piñera y volvió a la cartera hace un año, tras la salida de Emilio Santelices.

corporaron discursos de nueva normalidad, de retorno seguro... No era el momento para adelantarse", argumenta.

Castillo añade que Mañalich ha tenido situaciones "en que es bueno que haya establecido un mando único", como con el sistema integrado de camas.

Además, resalta que el Minsal haya valorado "la resiliencia del sector público" para enfrentar la crisis.

En tanto, el vicepresidente del Colegio Médico, Patricio Meza, comenta que "debemos reconocer que (el secretario de Estado) tiene una capacidad de

trabajo enorme".

Eso sí, asevera que "no queremos opinar respecto de la conducción directa del Minsal, sino que insistir que el Colegio Médico necesita, y le cobramos la palabra al ministro en ese sentido, que nos abra las puertas para colaborar en cosas que le podrían dar herramientas al ministerio para tomar mejores decisiones sobre la pandemia".

Guiar el barco

La también doctora María Teresa Valenzuela, vicedecana de investigación y posgrado de la U. de Los Andes y miembro del Consejo Asesor Covid-19, acota que las decisiones que toma el Minsal "son difíciles; entonces, no se puede haber tenido a una persona débil porque obviamente el barco no habría sabido para dónde ir".

En cuanto a las críticas, sostiene que Mañalich, quien suele estar expuesto a situaciones públicas, "va enmendando el rumbo, y hoy veo un ministro que está haciendo un equilibrio".

El decano de Medicina de la U. San Sebastián, Carlos Pérez, considera que "el ministro ha hecho una buena gestión. Él siempre ha sido una persona muy seria, muy dedicada a su trabajo, que siempre está tratando de hacer lo mejor para el país".

Respecto de los cuestionamientos, estima que los errores comunicacionales "no son algo específicamente relevante. Lo que importa es más bien el re-

sultado de lo que se está haciendo y eso es lo que valoro. Cada quien tiene su estilo, y las personas cometen errores comunicacionales; todos los cometemos".

Jefes comunales

La permanencia de Mañalich también genera reacciones entre los alcaldes.

Rodolfo Carter, de La Florida, opina que "los logros del ministro han sido una muy baja letalidad y una incorporación importante de ventiladores mecánicos... Pero en materia de contagios estamos claramente a la debe".

Agrega que el secretario de Estado "ha terminado pidiéndoles ayuda a las municipalidades por su incapacidad de contener los contagios", aunque señala que haberlo excluido del Gabinete "habría sido partir de nuevo, con un liderazgo totalmente distinto... No es el momento de cambiar de líder".

Maximiliano Ríos (PPD), de Lo Prado, apunta que "sobre la gestión del ministro ya está todo dicho: no conoce el país, no sabe qué está pasando en las poblaciones más vulnerables, en particular las del sector poniente y sector sur de Santiago. Una infinidad de errores que no aguantan mucho análisis (...). Le falta calle".

A juicio del edil, Mañalich "no tiene idea de lo que están haciendo los municipios. Estamos haciendo trazabilidad, seguimiento, acompañamiento, exámenes, trasladamos pacientes, tramitamos licencias, sufriendo todo lo que significa la pandemia".